



# ながま

青森県立大湊高等学校 東京同窓会

第31号

平成23年度

2011年6月25日発行



「新浦安駅前の電話ボックス」

今回の地震、浦安は震度5強  
にあつたようであるけない。  
何秒経つたか分からな  
いが、少し揺れが小さく  
出していた。

着いたわが家は、駐車場の  
コンクリートにヒビが入り、黒  
い水が流れ出していた。向いの  
途中、道路に亀裂が走り、  
水道管が破裂し水が噴出

た。家は玄関先のタイルが大きく割  
れ、猛烈な勢いで土砂汚泥が噴  
出していた。

している所が数か所あつ  
た。着いたわが家は、駐車場の  
コンクリートにヒビが入り、黒  
い水が流れ出していた。向いの  
途中、道路に亀裂が走り、  
水道管が破裂し水が噴出

した。でも金縛りがどんぐ  
んだったが、揺れがどんぐ  
ん強くなる。館内の柱  
がきしみ出し、天井が落  
ちるのではとの恐怖感が  
襲ってきた。でも金縛り  
にあつたようであるけない。  
何秒経つたか分からな  
いが、少し揺れが小さく  
出していた。

三月十一日午後、確定申告書  
提出のため自転車で浦安市役所  
へ出かけた。

用事を済ませ隣の図書館に立ち  
寄り、毎月ここで読む月刊誌  
『選択』を手にし、ソファに腰  
を下して間もなくグラットときた。  
最初は、「オ、地震だ!」と  
軽く思つたが、揺れがどんぐ  
ん強くなる。館内の柱  
がきしみ出し、天井が落  
ちるのではとの恐怖感が  
襲ってきた。でも金縛り

にあつたようであるけない。  
何秒経つたか分からな  
いが、少し揺れが小さく  
出していた。

にあつたようであるけない。  
何秒経つたか分からな  
いが、少し揺れが小さく  
出していた。

## 液状化の町で思う



会長 佐々木 彦藏(7期)

近況雑感

であつたが、「液状化」で全国に  
名前が知れわたつてしまつた。  
その浦安で町内会長になつて  
四年目になる。道路一本隣のマ  
ンション群は、11階建てが十棟  
以上もあつて千世帯を超す大き  
な町内会だが、当方は世帯數一  
百戸の小さな町内会である。  
この日から、断続する余震に  
おびえながら、町内会長として  
初体验の仕事が始まつた。

町内に住む市会議員から借り  
た選挙用のスピーカーを自転車  
に積んでの広報活動、緊急回覧  
板の作成、備蓄の水と食料の配  
布、仮設トイレ組み立て、防犯  
パトロール…最初の何日かは  
深夜便から流れれる「アンパン  
マンのマーチ」に涙が止まらな  
い夜があつた。テレビから流れ  
る大津波の東北の惨状に息を呑  
み、何度も涙を拭いたことだらう。

余震もひどく、翌日はそのまま布  
団に入った。眠れないままつけた  
「ラジオ深夜便」から流れれる「アンパン  
マンのマーチ」に涙が止まらな  
い夜があつた。テレビから流れ  
る大津波の東北の惨状に息を呑  
み、何度も涙を拭いたことだらう。

以来、約三ヶ月近くが過ぎた。

余震の回数も減り、水道・下水  
管も復旧し、余震でもないのに  
身体が勝手に揺れを感じること  
も無くなつた。

「修羅場では人間の本性が現れ  
る」という言葉があるが、今回  
の震災を通じて色々なことを学  
んだ。液状化は、地図の上に線  
を引いたように出現した。線上  
にあつた家は、損壊しトラック  
一杯分もの土砂が吹き出したが、  
隣の家は被害無し、なのに隣家  
で関係ない」とケンもホロロの  
人:「世の中いろんな人がいる  
もの。大都会ならではの人間関  
係の希薄さなのか。勿論、この  
反対の美談は何十倍もあつた。

これまでの自分を振り返  
て見て、現時点では、

いろいろ壁にぶつかって悩んで  
いるのではないだろうか?

う気持ちで、時にはこらえ、時  
には奮闘して頑張つて欲しいと  
思ふ。

いろいろな体験が、すべて自  
分の成長へのコヤシになるとい  
う気持ちで、時にはこらえ、時  
には奮闘して頑張つて欲しいと  
思ふ。

いろいろな壁にぶつかって悩んで  
いるのではないだろうか?

う気持ちで、時にはこらえ、時  
には奮闘して頑張つて欲しいと  
思ふ。</p

昨年篤志家の役員から会章マーク入りのラベルが貼られた銘酒「醉仙」が新卒会員を除く出席者全員にお土産として配られ、賞賛を浴びておりました。（写真・3ページ）

東日本大震災

この醜化酒造は岩手県陸前高田市に位置し、本社事務所、倉庫棟及び旧守衛室は「登録有形文化財」指定の文化遺産であつた。それが東日本大震災の大津波に襲われ消えてしまった。しかも三月十一日は、このシーザー・オーシーの酒の仕込みを終えられたと定されていた。また、東北の太平洋側は京や上方の文化の影響を受けない、土地に根付いた文化が残っている地域であるが、ほぼ全域が被災しました。

仙台と水戸の同窓生から今回の大地震災について生の声を寄せて頂きました。再建・復興が一日でも早く進むことを願つて、ここに掲載します。

その後長女一家と共に我が家に避難して、総勢十三人と犬三匹一匹の避難生活が始まりました。電気水道ガスは止まりましたが、三十年来続いていた家族合同のキャンプ用具を活用した共同生活で何とか乗り越えられました。先にライフラインが回復した長女一家が帰り、学校が始まるためアパート入居を決めた次女一家は、四十日ほど居て移つて行きました。浸水した次の家のには一ヵほど離れた海岸の防風林の大木や瓦礫、田畠の泥が押し寄せており、その撤去作業がまだ続いています。被災地に入るとテレビで見ていたのと違うのはその強烈な悪臭で、これに耐えての作業になりました。一階にあつたものはすべて廃棄し、五月の連休は床板を取り除きました。あとは高圧洗浄と消毒後、業者による修復工事に入ります。一家が自宅に

不安が続いています。地震発生後、通信手段の回復とともに青森や関東方面在住の同窓生の皆さんから、安否を気遣う電話や激励の手紙を頂戴し、誠に有難うございました。仙台に住んで五十年余、大きな災害はチリ地震津波、十勝沖地震（大湊帰省中）、宮城県沖地震などを経験しましたが、今度のような広範囲で甚大な被害はこれまでの比ではありません。我が家の被害は、強烈な揺れで棚の物が落下し器物の破損はあったものの家屋に被害はなく高台のため津波の恐れもありませんでした。しかしぬくらの嫁ぎ先が仙台平野の海岸寄りで、数百人の死者が出た荒浜と閑上（ゆりあげ）の中間にあつたた

戻るのは年末ごろでしょうか。古来、仙台平野にも約二百年周期で津波が襲っていたそうですが、貞観（じょうがん）十一年の直觀津波が国府多賀城まで到達していましたことが最近の調査で裏付けられています。長女の家の近くには津波が来た地点を後世に伝えるために、元禄十五年に神社が作られました（なみわけ）。神社が作られました後は、地元の人々はこの長い周期のため津波は来ないと危機は三陸沿岸と思い込み、くり返されていて天災を忘れるどころか知らずにいたようです。

今度の災害で、巨大的な自然の力の前で人間の生活基盤のもうさを思い知らされ、自然是征服服すべきものであることを痛感しています。



「仙台市・浪分神社」

なり、私は咄嗟に建物から即座に離れるよう生徒全員を教室外の安全な場所に避難させた。その間僅か1分、しかし揺れは一向に治まらず、長い立て揺れと構揺れが断続的に続いた。生き残って始めて経験した大地震である。家族との緊急連絡も全くかない状況が延々と続いた。余震はその後も10～20分毎に繰り返し起つた。最初は震度6強その後も震度4～6弱で何度も繰り返した。

生徒を全員帰宅させてから私は夕方5時前に教室を出たところの3日はあちこちで道路が寸断橋の崩壊もあり、迂回し、走行したが、大渋滞に加え、停電のため信号なしの真っ暗闇を走行し続け、23時過ぎに漸く帰宅した。信号が燈っていたのは唯一水戸駅周辺（自家発電供給）のみであった。

生きを齋した。あの恐ろしい巨大地震から早三ヶ月が過ぎた。そして、未だに一千万名を超える人々が過酷な避難生活を余儀なくされている。

被災地茨城県も死者二十三人、行方不明一人、住宅被害九千棟、住民避難五万人を数え未だに三百三十人が避難生活をしており震災の傷跡が如何に大きかつたかが思い知らされた。

巨大地震の影響が最も大きかった宮城県、岩手県そして原発事故で放射線が飛散した福島県は連日大々的に報道された。方次城県の被災状況もそれは大きな状況に変わりはないが、報道内容は極めて些細なものとされ受け取れなかつた。災害規範の大小の差こそあれ同じ被災地

重なり、混迷の度は究極に達した。  
福島県は茨城県の隣接であり、連日の報道のたびに肝を冷やしたものである。放射線の風評災害は、日増しに緊迫の度を増して未だに真の原因が分からずじまいでいる。さらに報道内容にのみ疑問視せざるを得ない部分が今でも多々見受けられる。茨城県内の放射線量は0・12強と未だに隣県の倍以上のマイクロシーベルトを観測し、農業・漁業甚大なる被害を及ぼすとともに経済生活にも極めて大きい衝撃を与えていた。

原発の半径20キロ、30キロ圏内の達のことと思うと、他人事ではないとの思いは強い。避難生活を強いられないだけでも自らしなければと思うことは度々あった。実は、私の家から30キロ圏内には東海村原発があり、何時同じような事故があつておかしくない状況にあつただけで

は大散乱、懐中電灯で辺りを照らしたが、足の踏み場もない。壁は剥がれ落ち、クロスは縦横に無数の亀裂があり、家財、食器類に加え装飾品、置物も全て破損、照明器具も飛び散り、それはまさしく異常事態そのものであつた。



「震災後の水戸借楽園」

恩師健在  
大湊高校時代の思い出



我妻 茂巳

私が大湊高校に赴任したのは昭和三十八年の四月でした。年齢は二十七歳の時で若かったです。当時高校は今の海上自衛隊の監部の場所に木造の建物で、迷路のように釜臥山の裾野の傾斜に沿つて建つていた。ボロ校舎であつてもあの十勝沖地震に耐えたのだから驚きだった。当時の同僚だった多くの先生方が鬼籍に入られて自分の今の年齢を改めて意識させられている。三十八年間の教員生活の中で二十三年後半から三十年代の前半の八年間であり随分と若さで生徒諸君とぶつかった。大湊高校の後は五所高、青西高と移ったが、その中で大湊時代が忘れ難い。昭和三十八年から四十六年頃で時代も日本経済も右肩上がり、米ソ対立、ベトナム戦争反対運動、大学紛争があり所謂団塊世代の人達が大いに青春ぶつけていた頃であった。当時の生徒諸君も意欲も高く学校生活は楽しかった。

私も若かつたので教材を離れた下句がつながりもなく次の七七の下句が読まれ、取るといふ、とるという変則なカルタ取りが行われていた。だから前の漫談に流れ生徒諸君に迷惑をかけた。例えば古文の授業で百人一首のカルタ取りの話題で、北海道の炭鉱の町では木の札で下駄の句が変則仮名で書かれ、それが下の句で「七七」をそのまま読められた。でも中学生の頃、冬、



「大高時代の我妻先生と新聞委員会の面々(S41)」

句と下の句を通じ歌意を学び、合せて古語文法を合せ覚えることに興味を持った。大学で国文学を専攻する契機の一つになつたのである。

さて、大湊時代の忘れられない思い出を二つ三つ挙げてみよう。春の芦崎湾の砂州での潮干狩である。毎年春になるとこれが楽しみであつた。一週間位浅利料理が続きうんざりしたが、長谷川校長は剣道の達人であつた、その後に奈良岡校長が赴任し彼は日大時代競歩でベルリンオリンピックの選手であり、大湊高校生に耐久遠足をさせるというイベントを導入し、学校と川内の町を往復させるということだった。相当な距離で、未舗装の砂利道を生徒諸君は精力的に歩いた。

学校祭では前夜祭と称しネブタ運行し学校から大湊駅までねり歩いたこともあつた。

学校医に歯科の松島先生（お兄さんの方）が学期毎に診察して呉れていた。診察室（保健室）に一式の道具がそろついて珍しいことであつた。

高校になつて遊びに熱中した。高校になつて百人一首の上の句と下の句を通じ歌意を学び、句と下の句を通じ歌意を学び、合せて古語文法を合せ覚えることに興味を持った。大学で国文学を専攻する契機の一つになつたのである。

さて、大湊時代の忘れられない思い出を二つ三つ挙げてみよう。春の芦崎湾の砂州での潮干狩である。毎年春になるとこれ

が楽しみであつた。一週間位浅利料理が続きうんざりしたが、長谷川校長は剣道の達人であつた、その後に奈良岡校長が赴任し彼は日大時代競歩でベルリンオリンピックの選手であり、大湊高校生に耐久遠足をさせるというイベントを導入し、学校と川内の町を往復させるということだった。相当な距離で、未舗装の砂利道を生徒諸君は精力的に歩いた。

学校祭では前夜祭と称しネブタ運行し学校から大湊駅までねり歩いたこともあつた。

学校医に歯科の松島先生（お兄さんの方）が学期毎に診察して呉れていた。診察室（保健室）に一式の道具がそろついて珍しいことであつた。

高校になつて百人一首の上の句と下の句を通じ歌意を学び、句と下の句を通じ歌意を学び、合せて古語文法を合せ覚えることに興味を持った。大学で国文学を専攻する契機の一つになつたのである。

さて、大湊時代の忘れられない

思い出を二つ三つ挙げてみよう。春の芦崎湾の砂州での潮干

狩である。毎年春になるとこれ

が楽しみであつた。一週間位浅

利料理が続きうんざりしたが、

長谷川校長は剣道の達人であ

つた、その後に奈良岡校長が

赴任し彼は日大時代競歩でベル

リンオリンピックの選手であり、

大湊高校生に耐久遠足をさせる

狩である。毎年春になるとこれ

&lt;p

